

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV }

San José de Costa Rica, domingo 17 de Enero de 1897

{ Núm. 839

TELEGRAMA.

Contestamos el que nos dirigió nuestro corresponsal en Liberia, haciendo constar que él no es el autor de un artículo intitulado "De Liberia" que se publicó en "El Diarito" del 12 de los corrientes.

—
ANTENOCHÉ á las diez y media dejó de existir el Dr. Don Rafael Orozco. La Jurisprudencia de Costa Rica pierde en él uno de sus más ilustres profesores, que dedicó gran parte de su vida al cultivo de la ciencia del Derecho.—Sus comentarios del Código Penal de Costa Rica son un testimonio elocuente de la laboriosidad y constancia del distinguido jurisconsulto.

Circularon invitaciones para los funerales y entiero de parte de la familia, del Ministro de Justicia, de la Corte Suprema y del Colegio de Abogados.

En vista de los buenos servicios prestados á la Patria por el Dr. Orozco, el Gobierno acordó costear los funerales y hacerle los honores de General.

Todas las clases sociales iban en pos de los restos del querido Jurisconsulto. — La banda militar, no obstante el reducido número que la componía, por estar vacante, ejecutó con la maestría que lo sabe hacer, lo mejor de su repertorio.

En el Cementerio y antes de sepultar al digno compañero, don Manuel Vicente Jimenez, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia, con acento emocionado leyó una bien sentida oración fúnebre.

El Colegio de Abogados, también tuvo un magnífico Representante. Nos parece justa la elección recaída en el inteligente joven Dr. don Gerardo Echeverría; pues interpretó de un modo admirable el sentimiento de dolor que aqueja á los colegas del que deja muchos recuerdos, á la patria á sus amigos y á sus conciudadanos.

Enviamos á su afligida familia nuestro más sincero pésame por tan irreparable pérdida, deseándole resignación.

Turno.

Hoy se verificará en San

Francisco un turno. Nos dicen que se preparan para rifar, dos cabras, caballos, vacas, cerdos y muchos otros animales. — Allí pueden estar también divertidos los "pollo" (aunque no entren á la rifa;) pues muchas de nuestras simpáticas josefinas, van á dar animación y á trabajar en beneficio de principios religiosos.

Nicoya

El Municipio de este importante Cantón, según nos comunican, se prepara para celebrar con toda pompa las fiestas que principiarán el 3 de Febrero próximo.

Nos dicen que el Presidente Municipal tiene un vestido, por cierto muy especial, para sacarle la suerte al primer toro que se presente.

La voz de los españoles sensatos

MAL SISTEMA.

Los que leen algunos de los periódicos de más circulación de España, creerán que es el nuestro el pueblo más salvaje y más inculto del mundo.

Indigna y avergüenza la lectura de tales periódicos. Para

sus redactores, acaso gente atrasada y de escaso meollo, todos los yankees son tociveros, todos los cubanos asesinos, todos los de las Islas Filipinas poco menos que cuadrumanos. Es en vano, para tales ignorantes, que los Estados Unidos vayan por su civilización y su progreso á la cabeza del mundo; en vano que muchos cubanos, la mayor parte, sean personas dignísimas y que entre ellas sobresalgan sabios catedráticos, jurisconsultos eminentes, poetas ilustres; en vano que todos, ó la mayor parte de los filipinos, sean también gentes dignas de todas las consideraciones y sobresalgan entre ellas hombres eminentes, como el mismo Rizal, á quien ya quisieran parecerse muchos de los desgraciados periodistas á que me refiero, y como el mismo Luna, que ha puesto los pinceles lo bastante altos para que no los alcance cualquiera.

En Rizal y en Luna se ceban hoy con ira ignominiosa esos soberbios pigmeos.

¿Para quién escriben esos periodistas? ¿Para las gentes de sentido común ó para soliviantar la canalla desprovista de todo sentimiento y de toda inteligencia?

Es así como son patriotas? ¡Maldito su patriotismo que deshonra el pueblo á cuyo servicio pretende ponerse!

No, esa no es la opinión de España. En España hay mucha gente que piensa, y la gente que piensa tiene otros argumentos que el insulto y la calumnia.

Esos periódicos que parecen

inspirados ó por los mismos filibusteros ó por los españoles enfermos, hacen á España antipática, y leyéndolos, no puede menos de darse la razón á sus enemigos, sean quienes sean.

Hay aquí numerosas colonias cubanas y filipinas; hay aquí como en todo pueblo grande, gente de todas las naciones; pelean en Cuba, bajo los pliegues de nuestra bandera, muchos hijos de aquella isla: dan su sangre en Filipinas, por la Patria española, muchos hijos del Archipiélago, el mismo Ministro de la Guerra es hijo de Filipinas.

¿Qué dirán y qué pensarán de nosotros esas colonias y esos patriotas? No sentirán hervir su sangre de indignación?

¡Ah! Que no se dejen arrebatar de esos legítimos impulsos. La prensa española, en la que es riben los que no venden por nada su conciencia, la prensa ilustrada, esa hace siempre justicia á los pueblos y á los hombres; no achaca á toda una raza la obra de unos pocos, no denigra siquiera á sus enemigos por enemigos. Al que tiene talento se lo reconoce, y distingue perfectamente á un extraviado de un criminal.

Quédese el lenguaje tabernario de esos periódicos para la taberna de baja estofa. La opinión de España no tiene tan indigna representación.

Reconoce la grandeza de sus enemigos cuando sus enemigos son grandes, y no hallarán honra alguna en pelear contra hormigas. No mandaría, no, sus mejores generales ni la flor de su juventud á vencer salvajes ni cuadrumanos. Cuando Es

paña venza, habrá vencido á hombres inteligentes y esa será, en medio de la fatalidad de la guerra, su mayor gloria. Si fuere vencida, no la habrán vencido seres abyectos, que de esos no se dejaría nunca vencer.

La prensa desenfrenada que insulta y no razona, es prensa filibustera, que hace la causa de los enemigos de España. y atrae sobre nosotros todos los odios y todos los rencores.

¡Cubanos y filipinos, somos vuestros hermanos, y queremos seguir bien ó mal! Sea la nuestra vuestra bandera. Despreciad á los que os insultan, no en nombre de España, sino en nombre de la estultez y la ignorancia de los muchos españoles que aún desgraciadamente no saben leer ó entender lo que leen.

F. PI Y ARSAGUA.

De Liberia.

Según se dice, nuestros activos y progresistas Municipales acordarán en breve, hacer varias reformas en la plaza Central, para que desempeñe provisionalmente de Mercado. No podemos menos que aplaudir este paso de progreso que indudablemente redundará en provecho general, y que viene á satisfacer muchas de las necesidades de que está harto nuestro pueblo: vender bien y comprar barato es lo justo, y no comprar barato y vender caro que es lo que acos-

tumbran los revendedores. Ya no habrá necesidad de ir á buscar al campo lo que del campo debe venir, á venderse á la ciudad, ni de comprar por cinco y dieces en las pulperías, lo que puede obtenerse por libras y arrobas en la plaza.

La Cañería y el Mercado serán la base de la futura prosperidad de Liberia, prosperidad que debe corresponder con su carácter de Capital de la Provincia. — También se investirá una suma suficiente en la formación de un Parque en la misma plaza, para cuyo riego están á la disposición el "ferrocarril," (cajón de conducir agua) de nuestro veterano del 56, el amigo Montiel, y el "pozo ambulante," de Piche.

Aplaudimos sinceramente las felices ideas de los Srs. Regidores, y el desprendimiento de los últimos.

EMILIO.

AVISO

Rafael Calderón
Muñoz,

DR. EN MEDICINA, CIRUJÍA Y
OBSTÉTRICA.

Despacha en su casa de habitación N° 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

BERTHEAU & C

Zapatería  Francesa

— { FABRICA DE CALZADO } —
Establecida en la antigua maquinaria Otto Von Schroter
HOY DE NUESTRA PROPIEDAD.

Durante dos años tendremos el calzado perdiendo el 25 0/0.

Ofrecemos al público en general y á nuestros clientes en particular, CALZADO de superior calidad á precios sin competencia.

Han llegado y los famosos cueros franceses, pieles de Rusia y el excelente cangaró, especie de saten, muy aceptado tanto para señoras como para caballeros

Debido á la excelencia de nuestra instalación, no tenemos competencia alguna, sea en calidad, sea en precios.

Nuestro depósito general está situado en la Calle de la Estación, número 259. (Antiguo hotel "Victor Aubert.")

CERVECERIA COSTARRICENSE

CALLE DE LA SABANA

de P. G. Vella

Cerveza doble, sencilla y frescos de todas clases.

Todo de calidad superior.

\$ 1000-00

Se dan á interés con largo plazo y con buena hipoteca.

Se informará en esta oficina.

Administración.

Suplicamos á las personas que enviamos circulares, nos contesten, si les es posible, á la mayor brevedad.

EL DIARITO

GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

Gran surtido de

VINOS DE PURA UVA

de los mejores del mundo y á precios sin competencia.

Gran depósito de **HABINAS**, las mejores marcas, pan y galleta de excelente calidad.

SCHWARTZ LOWE & C^A
AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES, examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos.

Licores muy finos, ostiones frescos, té superior, jamón del Diablo, fideos y gran surtido de confitería.

JABONES FINOS y en barras de la mejor clase que se elaboran en el país.

AVISO

El que suscribe ofrece al público el establecimiento de Fonda, frente al "Cometa"

Acepta pensionistas y des-

pacha comidas á domicilio á precios módicos.

RICARDO MORENO,

Propietario.

Venezolano.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross curan en todos los casos las enfermedades de la sangre y del hígado.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H TOURNON & C^{IA}.
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & H^{no}

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45.00

Tómense las Píldoras de Vida del Dr. Ross para la sangre.